

Editorial



FERNANDO CHACÓN FUERTES
Decano del Colegio Oficial
de Psicólogos de Madrid

El avance de la Psicología necesita de la formación continua de sus profesionales

La Psicología es una disciplina moderna, que conforme va evolucionando requiere de ámbitos especializados de actuación y una actualización permanente.

Desde sus inicios históricos se fue diferenciando en grandes áreas de intervención: social, clínica, recursos humanos, educativa...

Lo cierto es que la psicología ha ido respondiendo a la demanda social de necesidades que cada colectivo ha ido requiriendo (infancia, adolescencia, adultos y mayores), a la demanda de intervención sobre diversas problemáticas o situaciones sociales y personales (violencia de género, conciliación laboral y personal, inmigración...), y finalmente en el abordaje de aspectos muy concretos relacionados con ámbitos de intervención específica (trastornos de la alimentación, intervención psicológica en drogodependencias, desarrollo de modelos de gestión por competencias...).

Estas necesidades sociales exigen de un grado cada vez mayor de especialización de los profesionales, tanto por áreas de intervención como por el momento evolutivo del colectivo a tratar, así como por las realidades sobre las que intervenir.

Este cambio lo hemos ido constatando y analizando en los últimos cinco años en el Colegio a través de nuestro servicio de bolsa de empleo y de los convenios de colaboración alcanzados con diversas Instituciones: cada vez se requieren profesionales más expertos en el tratamiento y abordaje psicológico de situaciones específicas en colectivos con similares características.

Así, en los últimos tiempos nos encontramos con perfiles en los que, por ejemplo, se requiere formación y experiencia simultánea en psicología jurídica y urgencias/emergencias,

o se requiere una experiencia dilatada en el ámbito de intervención en violencia intrafamiliar o perfiles expertos en violencia de género en la adolescencia, o psicólogos especializados en la gestión de servicios sociales en centros de la tercera edad o psicólogos de recursos humanos expertos en el desarrollo de políticas retributivas, o psicólogos especializados en psicooncología infantil...

Este grado de especialización requiere del reciclaje la formación continua de los profesionales en los novedosos marcos teóricos, modelos y herramientas de evaluación e intervención que van surgiendo y que sin duda garantiza su actualización continua para afrontar estos nuevos retos.

Una de las características de las profesiones con una fundamentada base científica es que sus profesionales están en un continuo proceso de actualización. Es impensable un médico o un ingeniero que no dedique gran parte de su tiempo a la formación (presencial, a distancia, autoformación, etc.) en nuevas técnicas, métodos, teorías, etc. La Psicología ha avanzado mucho en los últimos años, y se han iniciado actuaciones de formación continua como por ejemplo la Formación Continuada a Distancia (FOCAD) del Consejo General de Colegios Oficiales de Psicólogos, pero aún nos queda mucho por recorrer.

La formación continua es una responsabilidad personal del profesional, aunque las administraciones, organizaciones y los colegios profesionales deben facilitarlos.